

ABSTRAK

Nama : Enny Febriana
Program Studi : Magister Perencanaan Kebijakan Publik
Judul : Strategi Untuk Peningkatan Pendapatan Rumah Tangga Petani
Miskin di Perdesaan: Studi Kasus Pada Rumah Tangga Petani
Miskin di Desa Cisaat Kecamatan Cicurug Kabupaten Sukabumi

Paradigma pembangunan telah menghasilkan kondisi yang tidak seimbang antara kota dan desa, dimana kota menjadi pusat pertumbuhan, sedangkan desa hanya menjadi wilayah marginal dan memiliki ketergantungan yang tinggi terhadap wilayah perkotaan. Dengan tidak berkembangnya wilayah perdesaan maka persoalan kemiskinan lebih banyak ditemukan di wilayah perdesaan. Kondisi kemiskinan di perdesaan diperparah dengan meningkatnya petani kecil. Rendahnya kepemilikan lahan telah menyebabkan rendahnya pendapatan dari sektor pertanian, sehingga tidak lagi mencukupi untuk memenuhi kebutuhan rumah tangga. Untuk memenuhi kebutuhan rumah tangganya petani miskin umumnya melakukan berbagai cara, dengan memanfaatkan seluruh sumber daya dan jaringan sosial yang ada.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui usaha yang selama ini dilakukan oleh rumah tangga petani miskin di desa dalam meningkatkan pendapatan rumah tangganya, sehingga dapat dirumuskan strategi pengentasan kemiskinan yang tepat untuk dapat membantu rumah tangga petani miskin dalam meningkatkan pendapatan rumah tangganya. Sebagai penelitian kualitatif, penelitian ini menggunakan metode *Participatory Rural Appraisal* (PRA) dan analisa SWOT untuk mencapai tujuan penelitiannya.

Hasil yang diperoleh dari penelitian ini adalah gambaran mengenai beberapa upaya yang selama ini telah dilakukan rumah tangga petani miskin di perdesaan dalam memenuhi kebutuhan rumah tangganya. Upaya yang selama ini dijalankan adalah melakukan pengaturan pengeluaran dengan memanfaatkan ekonomi subsisten dan meminta bantuan pada jaringan sosial yang dimilikinya. Oleh karena itu strategi yang perlu dilakukan untuk membantu rumah tangga petani miskin meningkatkan pendapatannya adalah dengan meningkatkan kualitas sumber daya manusia rumah tangga petani miskin dan meningkatkan peran kelembagaan dalam mendukung aktivitas ekonomi rumah tangga petani miskin. Strategi tersebut dilakukan baik pada jangka pendek maupun jangka panjang, yang meliputi peningkatan keterampilan dibidang pertanian dan non pertanian, dan peningkatan pendidikan formal maupun informal.

Kata kunci :

Rumah tangga petani miskin, pendapatan rumah tangga

ABSTRACT

Name : ENNY FEBRIANA
Study Program : Master Program of Public Policy Planning
Title : Incomes Enhancement Strategy for Poor Farmer Families in Any Villages : Case Study of Poor Farmer Families at Cisaat Village, Cicurug District of Sukabumi Regency

The development paradigm of Indonesia is currently emerges any imbalancing growth between city as epicentrum and village as marginalized area with high-dependency rate where that underdevelopment caused any poverty problems in most of villages as further consequence of land for farms inavailabilities or other subsequents.

This qualitative research is aimed to explore any kind of farmer's income enhancement efforts in those destitute villages using SWOT analysis and *Participatory Rural Appraisal* (PRA) methods where enable all policy makers in all level of government to formulate an poverty alleviation strategy in next step.

Conclusion of this research explains that most of poor farmers in destitute villages exploit their economical subsistence and social network to gain any financial aids. There is need to improve human resources quality and financing institution involvement to supports any poor's economic activity as short-term or long-term poverty alleviation strategy where includes any kind of formal and informal life-skill training program, either in farming or non farming sector.

Keywords: Poor Farmer Families, Family Incomes